

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Elche, un mes. 0.25 pesetas  
Fuera, trimestre. 1  
Número suelto 5 céntimos.

# LA LIBERTAD

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales

## SEMENARIO INDEPENDIENTE

### Los liberales laboran por el engrandecimiento de Elche.-Nuevos motivos de gratitud para nuestro ilustre diputado Sr. Francos Rodríguez.-El Sindicato Agrícola Illicitano progresa. Así se hace patria.

Mientras los conservadores se han ocupado solamente de pleitos personales, para saciar venganzas encubadas por sus mismas torpezas y pequeñeces propias de políticos de campanario, los liberales, hombres al día, amantes del progreso y bienestar del pueblo illicitano, no cesan un momento por alcanzar mejoras y beneficios que marquen su paso por el poder con guirnalda de flores de gratitud honrada, que no faltará en ningún corazón del buen illicitano.

A tal efecto, nuestro particular y querido amigo D. Manuel Gómez Valdivia, tuvo la feliz idea de pedirle al Sr. Francos Rodríguez unos aparatos de agricultura con que iniciar la labor renovadora que se propone llevar á cabo el Sindicato Agrícola Illicitano, y nuestro querido Francos, el incansable protector de Elche envía no solamente cinco aparatos agrícolas, que luego mencionaremos, sino una colección de libros de Agricultura para que los labradores y agricultores de Elche se vayan iniciando en los progresos y ventajas de la moderna labor de las tierras.

Los aparatos remitidos son: dos arados de vertedera, una Grada Canadiense y dos maderadoras.

Todo esto es regalo al Sindicato, y sus socios podrán utilizarlos mediante un módico interés ó alquiler, á fin de poder ir trayendo muchas máquinas más para intensificar la producción y con ello aumentar la riqueza de las tierras.

Entre los principales libros que manda nuestro diputado señor Francos, para que en ellos se forme una biblioteca ambulante y puedan los agricultores leerlos en sus casas, socios desde luego, figuran:

«Los sistemas de cultivo», por D. G. Fernández de la Rosa.

«Nutricación natural de los terrenos», por D. E. Noriega Abascal.

«Estudios de Patología vegetal referentes á los olivos», por D. L. Navarro.

«Datos necesarios á los agricultores para orientar la producción», por F. Bernis.

«Alimentación del obrero del campo».

«Reglamento y Estadística de la Inspección de Sanidad del Campo».

«Reglamento para la aplicación de la Ley de Epizootias».

«Las Hojas divulgadoras», de la Dirección de Agricultura.

Y otros muchos libros que no tenemos espacio para enumerar, dada la cantidad, son los que el Sindicato Agrícola Illicitano tiene á la disposición de los señores socios.

Mil plácemes recibe en estos días el Sindicato por la labor cultural que vá á desarrollar, gracias al interés grande del señor Gómez Valdivia, que en su último viaje á Madrid consiguió de su entrañable amigo y querido jefe Sr. Francos, la maquinaria y libros antes descritos.

Así se hace política; así se hace patria, velando por los intereses del pueblo, y no gastando las energías en mezquindades políticas con el solo objeto de producir efectos teatrales.

Nosotros, interpretando el sentir del pueblo en general, elevamos desde estas columnas nuestra más entusiasta felicitación al Sr. Gómez Valdivia por el éxito alcanzado al frente del Sindicato Agrícola Illicitano, y nuestra gratitud más profunda al ilustre y carifoso diputado señor Francos Rodríguez, única moneda con que sus humildes representados le pueden pagar tantos beneficios.

pasa de los 25 duros que le dá como dependiente su padre don Casto Torregrosa; pidiendo que se le rebaje la cuota á 26 pesetas.

Como muy bien dice el señor Tari en su escrito de reclamación, el objeto no es más que poder reclamar luego en la Delegación de Hacienda, llamamos la atención del señor Delegado de Hacienda, haciéndole saber que los señores antes relacionados son ricos y que el único objeto es burlar la marcha administrativa del Ayuntamiento, por cuanto en el periódico, órgano del partido conservador, han dado la voz de alerta para que no pague la gente, y así preparar un fracaso al partido liberal querido por el pueblo por su honradez administrativa.

El Ayuntamiento, con muy buen acuerdo, ha desestimado dichas reclamaciones, y en algunas se ha propuesto el aumento por ser pequeña la cuota fijada por los Síndicos repartidores.

El pueblo se convencerá de la ridiculez de dichas reclamaciones, y juzgará la sana intención de los reclamantes, que solo ambicionan mandar para atropellar escudadamente á persona tan honrada y prestigiosa como el actual Alcalde don Tomás Alonso Blasco.

**El hombre que valiéndose de la preeminencia del cargo ha vivido del enredo, explotando la ignorancia del público y representando farsas grotescas con QUINTOS PELAOS, no tiene derecho á zaherir la dignidad del obrero que honradamente vendió su trabajo por cuatro pesetas diarias, sin consentir, por nada ni por nadie, hipotecar sus ideales políticos, apesar de habérselo exigido así el patrono.**

¡Aún hay castas!

### EL CAMBIO DE LA HORA OFICIAL

De cómo ha sido recibido en las grandes capitales de España el cambio de la hora oficial y de lo eficaz ó no de la gubernativa medida, nos dan noticia los periódicos de Madrid, y por lo tanto, nada hemos de añadir nosotros; pero en cuanto á nuestro pueblo, si que nos toca decir algo sobre este gubernamental asunto.

Bien está, que en las oficinas oficiales, se tenga que pasar por el tal cambio con toda su rigurosidad, para tener que ir al unísono con las demás dependencias oficiales de la capital, pero lo que no nos explicamos, es el porqué se ha tomado la medida con tan marcada exageración en aquellos casos en los que, sin ser precisa ni necesaria, trastorna y perjudica la vida, tanto á los grandes como á los pequeños.

Y es, que los españoles somos así, nos alzamos siempre contra lo que se nos impone amenazándonos con la multa ó con el recargo y nos desvelamos para burlar la ley si viene ésta con la coletilla de la amonestación.

Le ha sido preciso, indispensable sin duda al gobierno, llevar á la sanción oficial el cambio de la hora en nuestra nación por cosas que conocemos, sin declarar el cambio ni obligatorio ni forzoso, y allá vamos los españoles á demostrar ante el mundo, que somos el país más gobernable del orbe, aceptando la medida gubernativa de toda prisa y á todo correr.

¿Qué relación tendrán los albañiles con el ahorro del carbón, para que á las seis de la mañana estén molestando con los golpes de sus herramientas á los que habitan al lado de la casa en obra ó en construcción?

Los albañiles de Madrid se han rebelado contra el cambio de hora oficial, por entender que no tiene necesidad de abandonar la cama á las cinco de la mañana, el obrero que tiene el alumbrado por contador y lo tiene que utilizar poco, ó mucho, al aceptar la hora oficial en perjuicio de sus intereses.

Los albañiles de aquí, son más gobernables que los de Madrid.

Y lo que decimos de los albañiles, decimos de los demás oficios de todas las industrias y de todos los comercios.

Pero hay otro punto, que puede considerarse de conciencia. Nos referimos á las escuelas y colegios.

Para que un niño se presente en la clase á las siete de la mañana, tiene necesidad la madre de levantarse á las cinco, para despertar los pequeños y que estén estos aseados, vestidos, desayunados y con la lección repasada.

Esto, señores, es concepto del que escribe una nota exagerada de ciudadanía, que puede resultar en perjuicio de la salud de algunos pobres niños.

Las madres protestan, y con razón, de la medida tomada por el gobierno y de la acatación exagerada de ésta en los colegios y en las escuelas.

Pues que, si estraba á clase antes del 15 del corriente á las ocho de la mañana, no se podría fijar la entrada á las nueve, que son las ocho verdad, porque son las ocho del sol, que Ventosa no podrá parar ni adelantar, aún siendo todo lo catalanista que sea?

Acabamos diciendo lo que decimos al comienzo.

Ahora que el gobierno nos deja en libertad para que hagamos de nuestra capa un sayo si nos place, y que tenemos en las manos el poder burlar la ley sin faltar á ella, cambiando las horas según nos plazca para nuestras faenas y obligaciones, sugiéndonos á la ley, pues todo se reduce á que las ocho sean las nueve y las doce la una, ahora nos ha dado por la gana á los españoles ser fieles cumplidores de las leyes. Puede darse por satisfecho el Sr. Ventosa por tal hecho.

**El ex-Secretario Pepe Tari, reclama de la justicia de su cuota en el Repartimiento.**

**¿Y las mociones célebres? Vengan las COLGADURAS DE LA MORALIDAD, para adornar panteones.**

### EL MITIN DE LAS BAYAS

Muy satisfechos quedamos la mayoría de los campesinos con el mitin que celebraron los socialistas el domingo 14 de los corrientes en el casino de las Bayas, y en particular el que estas cuartillas emborrana, por lo acertados que estuvieron los oradores en todo cuanto nos pusieron de manifiesto con tan sencillos y convincentes ejemplos que hasta los niños pudieron apreciar con suma precisión las indiscutibles ventajas del programa socialista.

Estamos muy necesitados los campesinos

### De 7.300 vecinos que figuran en el Reparto, solo reclaman 20 tarinistas.-Se pretendía burlarse del pueblo, y han quedado en ridiculo.

En la sesión que el Ayuntamiento celebró el viernes, en segunda convocatoria, presentaron unas cuantas reclamaciones para que se les reduzca la cuota impuesta en el Repartimiento general, entre ellas la de los señores Manuel, Vicente, Carlos y Antonio Antón Román (Hijos de Carlos Antón), la de D. José González Serrano y el secretario (R. I. P.) Pepe Tari; la de don José Serrano, contratista de la plaza de castos y otros varios. Y para que el pueblo vea el descaro de los reclamantes, en tanto á la cuota que piden se les imponían á hacer pequeña reseña de lo que ocurrió en la sesión.

Los señores Hijos de Carlos Antón, que tienen todo acaparado en el pueblo, que en negocios de 20 y 30.000 duros, al tener la Contribución; que cobran las Cédulas y Guardería; que poseen almacenes de comestibles de más importancia de la provincia; que poseen indistintamente fincas de recreo, piden que se rebaje la cuota á 26 pesetas, alegando

que USAN ALPARGATAS Y PANTALONES DE ALGODON, BLUSA Y GORRA.

Como comprenderá el lector, es una burla que se ha querido hacer al Ayuntamiento y con élla al pueblo que trabaja y sufre las humillaciones del que está muy por encima de él.

Con ellos ha reclamado el pobrecito de don Pascual Mollá Coves, para que se le imponga la cuota de 16 pesetas. (No habrá nadie que le pueda dar una limosna.)

Don José González y D. José Tari, que viven en las mejores casas de la Glorieta y han heredado muchos miles de duros, también quieren pagar la cuota de 26 pesetas. Don Luis Serrano, contratista de la Plaza de Abastos, que tiene un depósito hecho en el Banco de Cartagena de 10.000 duros, también quiere que le asignen la cuota de 14 pesetas. Y últimamente don Gervasio Torregrosa Parreño, casado con una hija de Juan Beliz Rizo, millonario, y que además posee chalets y carruajes de recreo, nos quiere hacer comulgar que solo



de que se nos vaya preparando y haciéndonos ver las cosas tal como son, para ver si llega un día en que, conociendo nuestros derechos y deberes, podemos ser útiles á nuestros semejantes y á nosotros mismos, dejando de ser un obstáculo infranqueable para el progreso.

Es de lamentar que aún haya algunos campesinos que escuchen con indiferencia y miren con cierto recelo á esos infatigables luchadores de la libertad y desprecien sus saludables consejos y justas aspiraciones.

Es digno de admiración el que de entre los campesinos surjan hombres como el compañero Carlos Soler y de entre el montón de las clases humildes inteligencias como la del Sr. Vives.

¿Creeréis, compañeros del campo, que nuestra indiferencia es causa principal del lamentable estado en que se halla sumida nuestra pobre España? Pues es muy fácil de comprender.

Se calcula que las tres cuartas partes de los españoles se dedican á la agricultura; pues bien, de esas tres cuartas partes, cerca de la mitad no saben de letra, y, de los que saben, un noventa por ciento no leen nada que pueda ilustrarles en cuanto á política se refiere, que es lo mismo que si no conocieran una letra en cuanto afecta á sus derechos como ciudadanos.

Con los pocos labriegos que poseen alguna noción de todo esto todavía no habría suficientes para reemplazar á los que á pesar de habitar en las ciudades están hechos unos zoquetes.

De modo que ¿cómo pretender que España camine al unísono con las demás naciones europeas, si por cada cuatro habitantes hay tres inconscientes, donde tienen sangre para chupar, por mucho tiempo, las saguijuelas políticas?

¿Creéis, acaso, que el sufragio universal haya sido un buen recurso de defensa para las clases oprimidas? ¿Si? pues yo creo que estáis en un error; porque, para mí, el poner una candidatura en manos de un inconsciente equivale á poner un afilado puñal en manos de un niño de dos años y aprovechándose de su ignorancia aún se le convenciera de que le era conveniente cogerlo por la hoja para defenderse.

Nuestros enemigos han pretendido, y en gran parte conseguido hacernos creer que los socialistas abogan por la destrucción de la propiedad á fin de repartirse el mundo en partes iguales; por lo tanto digo que estamos muy necesitados de esta clase de propagandas á fin de hacernos intérpretes de sus aspiraciones, que tienden, no á distribuirse la propiedad, sino á distribuirse la justicia de un modo equitativo entre todos los seres que componen la humanidad.

Y, yo os pregunto, labradores: ¿á vosotros os disgustaría que llegara el desarme de las naciones y que en virtud de lo cual vuestros hijos quedaran libres del servicio de las armas?

¿Tomaríais á mal el que á vuestros hijos se les obligara á ir á las escuelas donde se les diese instrucción gratuita y verdadera?

¿Veríais con disgusto el que tantos y tantos millones de pesetas (arrancadas á un pueblo hambriento) como se gastan en cosas superfluas, se destinaran para canales de riego, de que tan necesitada está la agricultura, base de la riqueza nacional, en vías de comunicación, establecimientos benéficos, etc., etc.?

¿Verdad que nó? pues ahí tenéis parte del programa socialista.

Yo tengo por socialistas á todos aquellos que proceden con justicia, ya sean monárquicos, republicanos ó anarquistas. Permittedme que os diga que para mí uno de los buenos socialistas de Elche es el Sr. Sansano.

¿Que porqué se separó de ellos? pues yo me lo explico así. Habiéndose constituido en defensor de los campesinos y comprendiendo que no estamos capacitados para pasar la vida, si preciso fuera, sacrificán-

## BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000  
RESERVA: PESETAS 1.600.000  
CASA CENTRAL MADRID

### SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Carayaca, Hellin, Éliche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

donos, no por nuestro bienestar, sino por el de nuestros descendientes, determinó ponerse en contacto con los partidos turnantes, á fin de obtener los beneficios que buenamente se pueda para que no desmayemos en el camino que hemos emprendido.

No necesitábamos más república ni socialismo que, al frente de cada municipio hubiese un hombre como el Sr. Sansano y en cada provincia un diputado á Cortes, tan agricultor, tan sabio, tan patriota y tan conocedor de los males y los remedios de España como el inmortal don Joaquín Costa.

No se daría el espectáculo vergonzoso de ver al pueblo español desparramado por todo el orbe como pueblo errante, mendigando un misero jornal por no morir de hambre.

Recuerdo muchas veces, que en el año 1914,—el segundo de los tres que he pasado los Pirineos en busca de trabajo,—tuve ocasión de hablar con un joven belga de los muchos que tuvieron que abandonar su hogar por no caer en poder de las hordas alemanas, y me decía: «Esta Francia es muy misera; aquí no se gana para comer; en nuestro país ganamos ocho pesetas en el mismo tiempo que aquí ganamos cuatro.» Pero cuando se maravilló fué cuando le dijimos nosotros que aquí nos dan seis reales por una jornada ilimitada, que oscila entre las ocho y dieciséis horas, según la estación.

Aquel joven patriota estaba deseando que le llamaran á filas para ir á defender á su rey y á su patria.

Somos muy desgraciados, amigos míos, y lo más desconsolador es que este calvario parece prolongarse por tiempo indefinido.

¡Adelante y no desmayemos jamás!

TOMÁS GARCÍA RUIZ.

Baya Alta 15 | 4 | 18.

## A LOS INDUSTRIALES

Se alquila un local de planta baja sito en los lindes de esta población, mide 325 metros cuadrados de superficie, con servicio de agua de la Acequia Mayor, con un motor eléctrico de 16 caballos y otro de 52, todo en disposición y propio para poderse instalar una fabricación de lonas, sacos, trenza, hielo, etc., etc.

Para más detalles dirigirse á las Oficinas de La Electromotora Equitativa.

## El adoquinado de la carretera

Tenemos la seguridad que este enojoso asunto, explotado como arma política por los conservadores, está resuelto y dadas las órdenes para que se empiecen las obras inmediatamente.

¿Por qué no principian? Las autoridades podrían tomar con interés este asunto, y

ver de que, por quien proceda, se obligue al contratista á continuar las obras.

¿Esperaremos mucho? La Jefatura de Obras Públicas dirá.

## Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
(Al lado de la Isleña Marítima)

## VISITA QUE NOS HONRA

### Los exploradores crevillentinos

Nuestros vecinos los «boy-scouts» Crevillentinos, nos honraron el domingo último con su visita.

El pueblo illicitano, supo corresponder á este honor, agasajando cual se merecían nuestros huéspedes los pequeños exploradores, y con el Alcalde de nuestra ciudad Sr. Alonso, la representación de la Cruz Roja Española y la Comisión de las Sociedades «Casino» y «Popular Coro Clavé» que se desvivieron por dar realce al acto, resultó una improvisada fiesta, muy simpática y amena.

Muy satisfechos sabemos marcharon nuestros vecinos los «boy-scouts» crevillentinos de su excursión, prometiéndonos otra visita para muy pronto.

Nosotros quedamos encantados de los pequeños exploradores, que gracias al celo de sus jefes los Sres. Pastor y Adsuar, serán el día de mañana hombres útiles para la patria.

Con los exploradores Crevillentinos, estuvieron en esta Ciudad, el Alcalde de aquella villa D. Juan Pedro Mira, el Presidente honorario del Consejo Local D. Francisco Más Candela y los Vocales de este mismo Consejo D. Antonio Galdó, D. José Guilabert y D. José Lledó.

Nuestra laureada banda de música Blanco y Negro también tomó parte en los actos en honor de los exploradores crevillentinos.

## MOLINO NUEVO

Habiéndose parado la fabricación de los tejidos, ya se dispone de toda la fuerza para moler día y noche.

Parroquianos: acudid al Molino Nuevo. El encargado, José Esclapez, *El Catalino*.

Campeñinos de Algoda, Matola y Pusol! Se os comunica que desde el día 1.º de Mayo podéis acudir, todo jornalero que quiera ganar un salario, á la Ermita del Angel, donde acudirán también los propietarios que necesiten vuestras labores.

## CONVOCATORIA

La Agrícola Illicitana convoca á todos sus asociados á Junta mensual ordinaria para el domingo 28, á las nueve de su mañana. Se recomienda la puntual asistencia de los señores representantes de las partidas, por tenerse que tratar asuntos de gran interés.

El Presidente, José Antón.

## Aviso á los campesinos

Se ha recibido un gran surtido de soga para atar la cebada y demás cereales; á precios económicos, según la clase que se desee.

Dirigirse á Jaime Oliver, calle Filet, 42, «cuatro cantón» Arrabal.

## A María Sánchez Amorós

Aún no contabas con veinte abriles, en la primavera de la vida, en esa edad que se llama adolescencia, cuando todo á tu redor sonreía con la esperanza de un porvenir halagüeño, la parca inmunda quiso cortar el hilo frágil de tu existencia, separándote de nosotros materialmente, cumpliéndose así la ley de la vida.

La emoción que me ha producido tu muerte me ha dejado taciturno, sin expresión en los labios, triste y melancólico. No se si podré cantarte en este momento las alabanzas que justamente mereces.

Con tu muerte hemos perdido á la amiga ideal, la mejor de nuestras amigas; á la dama de corazón noble y humanitario, con una sensibilidad extraordinaria; á la joven estudiosa, de frente despejada, con una educación moral incomparable. Y como todo lo bueno tiene su justa recompensa, tú también la has tenido recibiendo de todos sobradas pruebas de gratitud y afecto.

Dura los diez y ocho días de tu aguda enfermedad, tu casa ha estado asiduamente frecuentada por ricos y pobres, por blancos y negros, todos ellos interesándose por tu salud quebrantada. A la hora de tu muerte no cabían más en el recinto de tu morada, observando todos cuidadosamente el escaso movimiento de tu cuerpo moribundo. Y al exhalar el último aliento de tu vida explotó el llanto y la desesperación más formidable. En el día de tu entierro hasta del cielo caían lluviones de flores para adornar el lecho que ha poco abandonó tu cuerpo inerte.

A tu entierro, verificado civilmente, asistió el pueblo en masa. Hombres, niños y mujeres salían precipitados al encuentro de tu procesión; todos llevaban el disgusto impreso en el rostro; muchas de las mujeres lloraban vivamente.

Concluyo estas modestas pero sentidas cuartillas que te dedico en prueba de mi sincero afecto, con el dolor que me embarga alternativamente.

Un saludo, pues, á tus queridos y valerosos padres y sepan que en el caso presente estoy identificado con el dolor que les embarga.

FRANCISCO SERRANO RODRÍGUEZ.

Elche 19 de Abril de 1918.

Subasta para el domingo 28 del presente mes, á las diez de la mañana, en el local Reparto de Aguas de la Acequia Mayor.

Se subastarán cinco kilómetros de la Acequia de Sinoga. El pliego de condiciones estará expuesto en dicho local desde hoy domingo.

## UN CONCIERTO

Hemos sido atentamente invitados por el Presidente de «Coro Clavé» al concierto que los señores Gómez y Aldeguer darán esta noche, á las diez, en el salón de aquella sociedad, sugetándose al siguiente

### PROGRAMA

#### PRIMERA PARTE

- 1.º Duo concertante . . . . . Beriot
- 2.º Chaconne de la Sonata IV. J. S. Bach
- 3.º Bolero, Ob. 30. . . . . Sarasate

#### SEGUNDA PARTE

- 1.º Sonata á Kruetzer . . . . . Beethoven
- Presto
- Andante con variaciones
- Final
- 2.º Serenata Siciliana. . . . . Hierro
- 3.º Jota de Sn. Fermín . . . . . Sarasate